

## Comité de sauvegarde du fort de Romainville Pour la création d'un musée de la femme Résistante

Paris, le 1<sup>er</sup> novembre 2018

Monsieur Michel CADOT Préfet de Paris Préfet de la région d'Ile-de-France 5, rue Leblanc 75015 Paris

Monsieur le Préfet,

Comme vous le savez, le réaménagement du fort de Romainville nous tient tout particulièrement à cœur. Vous savez notre engagement pour faire revivre ce haut lieu mémoriel trop souvent méconnu, aux côtés de tous les partenaires et acteurs de ce site essentiel. Suite au choix de la Métropole du Grand-Paris, et comme indiqué dans plusieurs de nos courriers, nous continuons à soutenir le projet « Grand Lilas » dans toutes ses dimensions architecturales, urbanistiques, culturelles et mémorielles.

Toutefois, nous constatons qu'à ce jour le projet n'a apparemment pas progressé et nous sommes très inquiets sur son devenir et, en conséquence, sur celui du Fort de Romainville. Le 18 octobre 2018 a marqué le premier anniversaire de la proclamation d'un résultat qui ouvrait une perspective de renouveau pour cet important site aux portes de Paris, au sein du territoire très dense d'Est Ensemble.

Le projet « Grand Lilas » est une réponse constructive pour tous ceux qui depuis des dizaines d'années, se sont engagés pour préserver la mémoire du lieu et lui offrir un nouvel avenir. Il intègre nos principales exigences: préservation de la casemate 17, création d'un lieu d'accueil pour le Musée, préservation de « l'esprit du lieu » et équilibre entre préservation mémorielle et innovation urbaine. De plus, l'aménageur avait signé une lettre d'intention avec le Musée de la Résistance Nationale, Musée de France et acteur indispensable à la mise en valeur du site, ce qui constituait une garantie scientifique et muséographique pour la préservation de la dimension historique et mémorielle de ce lieu.

Nous sommes plus qu'à quelques mois de l'échéance fixée. En ce dernier trimestre de l'année 2018, chaque jour qui passe est un jour perdu pour le projet. Maintenant le temps presse et nous ne pouvons pas nous résoudre à l'abandon du projet, ce qui se traduirait inévitablement par une nouvelle période d'incertitude pour ce haut lieu mémoriel. Il n'y pas de réelle alternative, après un tel échec, compte tenu des paramètres que nous connaissons, il serait très difficile de relancer un nouveau projet à court et moyen termes.

Après la première étape de désignation du lauréat du concours métropolitain, nous attendions la mise en place d'une structure de pilotage opérationnelle, regroupant les principaux partenaires : Etat, Région, Métropole, Département, Territoire, Ville, Musée de la Résistance Nationale, associations. Et ainsi, avancer ensemble pour consolider le projet et lever les principaux obstacles inévitables, notamment financiers.

Tout en restant attentif à la position et aux prérogatives de la Mairie des Lilas, nos associations ont sollicité les élus nationaux, régionaux et locaux et nous avons notamment apprécié les réponses des ministres, leurs intérêts pour le projet et l'avenir du Fort de

Romainville: Mme Darrieussecq, Secrétaire d'état auprès de Mme la Ministre des armées, Mme Schiappa, Secrétaire d'état en charge de l'égalité entre les femmes et les hommes et Mme Nissen, en sa qualité de Ministre de la culture qui dans sa réponse publiée le 17 avril dernier, précise au sujet du fort: « Le ministère mène déjà une réflexion active pour sa protection et sa valorisation, notamment s'agissant de la casemate 17 qui a conservé des graffitis réalisés par les détenus ainsi que le mur des fusillés. La ville des Lilas mène, ellemême, depuis plus de quinze ans, des actions en faveur de la sauvegarde du Fort avec le projet d'un mémorial national. Le projet d'y implanter un lieu mémoriel dédié au rôle des femmes dans la résistance devra être précisé dans le cadre d'un projet scientifique et culturel qui développera notamment les collections qui pourraient y être présentées. Ce projet devra également définir les actions envisagées en faveur des publics et l'articulation avec les autres musées de France dédiés à la Résistance. Il devra en particulier prendre en compte le Musée de la Résistance nationale de Champigny-sur-Marne qui fédère un réseau national de 11 musées répartis sur tout le territoire national, et qui valorisent chacun l'histoire de la Résistance en s'intéressant à des aspects particuliers de celle-ci. »

Nous avons également reçu un accueil positif de la part de Mme Pécresse, Présidente du Conseil régional d'Ile-de-France. Les partenaires potentiels du projet ont tous un avis favorable sur son contenu et ses orientations.

Toutefois, nous constatons aujourd'hui qu'aucune avancée n'a vu le jour et qu'aucune information officielle de la Ville et du promoteur n'a été publiée. Nous regrettons l'absence de concertation, alors même que les échanges et les partenariats permettraient de trouver des solutions pour finaliser un projet partagé et un tour de table financier. Les habitants des Lilas et d'Est Ensemble s'interrogent sur le devenir du fort. De même, le Comité de soutien et le Musée de la Résistance nationale sont toujours en attende de la mise en place des structures de pilotage et de l'annonce d'un agenda du projet d'aménagement du site du fort de Romainville.

Nos objectifs n'ont pas variés depuis le début et nous n'avons cessé d'œuvrer pour la réussite de ce projet ambitieux. Pour y arriver, plus que jamais, le projet doit être le résultat de partenariats forts, sur le long terme, entre la Mairie des Lilas, le Grand Paris, l'Etat, les collectivités impliquées, les institutions légitimes et utiles, les habitants et les associations. Aussi, au regard de l'agenda serré du programme du Grand Paris, nous espérons que le promoteur, aidé par le Musée de la Résistance nationale, sache trouver avec la Ville, une solution pour réunir des conditions qui nous semblent propices, grâce notamment à la bienveillance de l'Etat, de la Direction des Patrimoines, de la Mémoire et des Archives, du ministère des Armées, et à l'attention de la DRAC-Île-de France.

Ainsi, nous vous prions de bien vouloir, Monsieur le Préfet, nous accorder un rendezvous pour échanger sur les possibilités de sortir de la situation actuelle – qui risque de devenir une impasse –, afin de garantir un avenir à ce haut lieu mémoriel et à son insertion dans le projet urbain du Grand Paris.

Nous vous prions de croire, Monsieur le Préfet, en l'assurance de notre haute considération.

Yves Jegouzo

Président du Comité de soutien